



**Mi Universidad**

**Ensayo**

*Dulce Sináí Goicochea Avendaño.*

*Primer parcial*

*Antropología Médica I.*

*Dr. Sergio Jimenez Ruiz.*

*Medicina humana.*

*Semestral.*

*Comitán de Domínguez Chiapas a 15 de diciembre del 2023*

## Relacion de la antropología en el ambito social, medico, psicosocial y en el desarrollo humano en su evolucion.

- ❖ Como sabemos la antropología medica son aquellos subcampos de la antropología social o cultural, donde mediante estos podremos abordar los procesos sociales y las diferentes presentaciones culturales relacionadas hacia la salud, la enfermedad y las diferentes prácticas de atención y sus diferentes relaciones de estas mismas. Sin embargo, la medicina y la antropología tienen una estrecha relación, ya que la antropología es considerada como la ciencia que estudiara los aspectos físicos y las manifestaciones sociales y culturales de diferentes comunidades humanas, es por ello por lo que en la antropología medica podremos encontrar a las generalidades de la antropológicas las cuales son: El estudio de la realidad humana, Social o cultural, Física o biológica, Lingüística y Arqueológica. Mediante los estudios de las diversas dimensiones de rituales de los terapeutas, estos elementos servirán para poder discutir, en occidente tanto como lo serán en las relaciones científicas y religiosas, ya que mediante el debate interdisciplinario podremos entender la importancia de saber cuales son las influencias que pueden promover las diversas culturas o religiones, ya que estos se ira relacionando en el ámbito medico ya sea para beneficiar o dañar la salud del ser humano; como sabes hay personas creyentes de las enfermedades propias de sus culturas como lo serian el mal de ojo, tarantismo, posición y los estados de trance. Al igual podremos encontrar campos de investigaciones en la sociología de la medicina donde incluirán los aspectos sociales de salud y enfermedad, la conducta social del personal de asistencia sanitarias y los usuarios, las funciones sociales de las organizaciones e instituciones de la salud.
- ❖ Donde mediante las consideraciones antropológicas durante el proceso de la formación personal del medico general es donde podremos ver como el estudio del hombre es el objetivo de diversas ciencias, donde podremos comprender al hombre se necesitará de una visión holística el cual tiene un enfoque interdisciplinario para que este facilite la integración de la medicina con la antropología; sin embargo Edgar Morín decía que para comprender al hombre como un ser biocultural debemos ligar a dimensiones socioculturales, al igual durante la formación del medico general debemos comprender que al hombre será el objetivo de estudio, donde debemos profundizar en los aspectos sociales y culturales, que estarán asociados a procesos salud-enfermedad con el enfoque de preservar la salud del hombre, donde la medicina tendrá como objetivo promover, prevenir, restaurar y rehabilitar la salud de la humanidad, donde la antropología estará ligada a la apreciación y análisis de los diferentes elementos como los valores, costumbres, normas y los estilos de vida.
- ❖ La antropología medica de Pedro, este describe al ser humano como la inquietud existencial, la salud como una empresa, la enfermedad como un proyecto del enfermo y la relación médico-enfermo como una autoría amistosa de un estilo de vida sana. Sin embargo, Laín decía que el sujeto sano es enfermarble y el enfermo sanable y mortal. Unos de los eventos que cambian la percepción del proceso salud enfermedad es la revolución industrial y la primera guerra mundial, donde tendremos cuatro tendencias de la medicina contemporánea las cuales son: el uso excesivo de instrumentos médicos, la colectivización del cuidado medico en casi todo el mundo, la medicina preventiva y el personalismo en la patología, donde surgen diferentes

ciencias como la sociología médica, la introducción a la medicina y la antropología médica. por otro lado, la historia clínica no puede diagnosticar la enfermedad, sino ver el cambio de la vida a través de la enfermedad, donde el medico mostrara creatividad al intentar co-ejecutar con el enfermo, sin embargo, la medicina es el arte de ganar terreno a la muerte, donde abogar por la humanización muerte con la razón antropológica-medica.

- ❖ El origen de la vida y la evolución de las especies, entre la ciencia e interpretaciones donde podremos abarcar los principales factores que dificultan identificar el origen de la vida ya que no hay una solides de los conocimientos, el azar en los procesos de la evolución y la visión global de la naturaleza, donde la evolución se conoce como una macroevolución, es decir, cuando seres de una especie produce a otros seres de otra especie por generación, y la microevolución se refiere mas a las variaciones morfológicas o funcionales entre la misma especie. Al igual los científicos se enfrentaron a diversos problemas como lo es reconstruir la química del ambiente en el momento en la cual inicio la vida en la tierra, sin embargo, el panorama de la evolución se enfoca en dos cuestiones donde la primera se enfoca en las moléculas orgánicas y la segunda sobre la organización de los coacervados, donde el darwinismo abarcara mas sobre las variaciones espontaneas de los seres vivos y la selección natural de los mas aptos. Teniendo, así como conclusión que los seres vivos han comenzado a existir mediante sustancias y reacciones químicas.
- ❖ El origen y la evolución del ser humano se originan a partir de tres teorías el creacionismo, darwinismo y neo-darwinismo. Como sabemos la ciencia a ayudado a conocer los orígenes y la historia biológicas del ser humano, es por ello que en la actualidad sabemos que la similitud que tiene el ser humano con las ballenas, perros, murciélagos y los monos es que todos estos son mamíferos, pero el ser humano es el único que cuenta con lactancia materna y sexual, pero al igual contamos con características con los primates son las uñas aplanadas en los dedos en lugar de garras, manos, el dedo pulgar oponible a los demás y en el caso de los machos tendrán un pene que les colgara de manera libre en lugar de estar adherido al abdomen, pero el ser humano se caracteriza de manera biológica ya que cuentan con un cerebro más grande, postura recta, cara plana debido a la reducción de los maxilares, etc. Para que podamos entender la evolución es necesario estudiar las semejanzas y las diferencias que ha permitido al científico contar con una explicación Asia la evolución.
- ❖ La evolución de las ciudades de los primates, donde estos se caracterizan por tener una organización superior, los primates han podido alcanzar relaciones insólitamente complejas, así como lo es su habilidad cognitiva refinadas donde nosotros podremos estudiarlos y mediante estos estudios podremos conocer en qué modo han evolucionado su conducta social y sus facultades mentales que presentan. Sin embargo, hay tres categorías las cuales son: solitarios, vivir en parejas o vida en grupo.
- ❖ El proceso de hominización y el lenguaje, donde mediante la hominización será el proceso de la evolución del hombre haciendo así la diferencia con la humanización ya que este se refiere más a las dotaciones del ser humano, mediante la evolución del hombre se da el lenguaje el cual es considerado como el cambio biológico mas importante. Sin embargo, Darwin propuso una transición de manera gradual desde el grito animal hasta el lenguaje. Al igual en la construcción de la mente fue la propiedad emergente de la actividad cerebral, donde la evolución brindo las diferentes habilidades de comunicación y las organizaciones sociales,

dando así el inicio de la hominización. Mediante la comunicación empiezan a surgir cambios anatómicos en la cara facilitando así una mayor expresividad que ayudara a poder tener una mayor facilidad de poder comunicarse ya sea de manera verbal o no verbal.

- ❖ Ahora bien como sabemos ya que desarrollamos el lenguaje de diferentes maneras al igual adoptamos a los símbolos, la magia, enfermedad y el acto medico durante el desarrollo del ser humano ya que es algo que se va generando al paso del tiempo, con estos aspectos tendremos como objetivo la comprensión de las creencias y los diferentes comportamientos de las personas, ya sea medico o paciente, donde con el conocimiento de las practicas mágicas serán consideradas invalidas poniendo así al segmento del lenguaje, el consenso, y la confianza mutua entre el medico y el paciente. En la magia la podemos subdividir en dos: en la magia imitativa que se enfoca mas en los mitos que se transmiten de generación a generación y la magia contaminante que tiene un enfoque a lo que se puede llegar a hacer con un objeto material; ya que la magia es un medio erróneamente empleado para obtener conocimientos y dominios en circunstancias del humano y el mundo, sin embargo la enfermedad y la cultura serán aquellos sistemas médicos vistos como sistemas socioculturales, donde los padecimientos en la salud darán paso a ejes centrales en la construcción de significados colectivos. Durante la eficacia simbólica y el acto médico, donde los símbolos serán los elementos u objetos serán representativos para la persona.
- ❖ El modelo medico hegemónico es aquel donde la medicina alopática y sus características provocan de ciertas manera consecuencias negativas en diversos aspectos ya que derivan desde la salud de la persona hasta su incidencia en la economía política, pasando así por la medicalización de cada aspecto de la vida cotidiana. La biomedicina también fue involucrada en las defensas y criticas donde esta reacciona a través de toda gama de expresiones donde solo recuperara lo más significativo, dentro del campo médico.
- ❖ En la medicina tradicional mexicana es aquella suma de los conocimientos, habilidades y practicas basadas en las diferentes teorías, creencias y experiencias de cada cultura ya sea de manera creíble o no, este recurso se utiliza ya sea para poder mantener la salud como en la prevención, el diagnostico y en el tratamiento de las enfermedades físicas o mentales, al igual que la medicina en esta hay especialidades ya sea curanderos, yerberos, sobadores, rezadores entre otros. Estas cuentan con símbolos ya sea de manera herbolaria, ceremonias o rituales, donde se apoyarán a través de símbolos curativos, sin embargo, en algunas poblaciones tienen como último recurso la medicina tradicional por la falta de recursos.
- ❖ Mediante la medicina tradicional surge lo que conocemos los síndromes filiales los cuales variaran según la cultura y creencias que tengan en dichas poblaciones, estos síndromes son definidos como los padecimientos que provienen de una sorpresa ya sea de manera positiva o negativo ya que estos síndromes se hablara de las diferentes energías ya sea positivas o negativas que se liberan del cuerpo humano, uno de los síndromes mas comunes son el mal de ojo, la caída de mollera, el espanto y el empacho, aunque en la ciencia estas enfermedades son conocidas de maneras diferentes y tienen un tratamiento diferente a las que practican.
- ❖ Como sabemos sin importar la enfermedad o la creencia de ciertos elementos es fundamental la relación del médico Asia el paciente es por ello que hay aspectos históricos de las relaciones del médico-paciente, durante el desarrollo de esta relación se puede observar a la dicotomías las cuales están presentes en los siguientes elementos: bien-mal, platónico-aristotelico,

espíritu-material, cuerpo-mente, mediante estos elementos estructuraran al pensamiento humano, la relación del médico con el paciente estrechan un gran vínculo ya que el paciente ejerce una confianza con el médico para su recuperación de su enfermedad.

- ❖ Durante la antropología médica aplicada a la salud pública podemos ver como durante el desarrollo de la antropología esta fue considerada como la primera ciencia social en otorgar una posición de estatus epistemológicos a la vivencia descubierta a través de sus experiencias, lo cual facilitó el entendimiento de como las personas de otros lugares y tiempo vivían en ese entonces, sin embargo, su desarrollo ha sido multilíneal lo que ha dependido de las distintas tradiciones nacionales, ya que la antropología médica se ha considerado como la subdisciplina que entiende a la salud en el ámbito de la cultura donde comprenderá del trinomio salud-enfermedad-atención.
- ❖ En el análisis del ciclo vital de la estructura familiar y sus principales problemas en algunas familias mexicanas son importantes ya que mediante esto se va ejerciendo el desarrollo del ser humano, ya que las familias son consideradas como los elementos fundamentales naturales el cual porta con el derecho a la protección de las sociedades. Fishman (1995) decía que la familia es como una institución ya que será las fuentes de las relaciones más duraderas y como el primer sustento social de los individuos.

## Referencias bibliograficas.

1. El colegio de Etnologos y Antropologos sociales A.C.
2. Solana Ruiz JL. Bioculturalidad y homo de mens. Dos jalones de antropologia compleja. Gazata de antropologia. 1996 (citado 10 sep 2012).
3. Albarracion Agusrin. Retrato de pedro lain Entralgo, Barcelona: circulo de lectores1988.
4. Cfr.E.MAYR. O.C., 68-80. Tan fuertemente planteada la cuestion que lleva al terreno fisico, oponiendo la selección natural a finilismo, aunque la version de causa final que a conocido esta muy desgradada.
5. Ana barahona, la biologia precede, la cultura trasciende. Francisco J. Ayale.
6. M.R. Alonso y J. Naidorf, la utilidad social del conocimiento como dimencion del analisis de los procesos de produccion y uso del conocimiento cientifico 2019P.21.
7. Calvin, W.H.(2001) como piensan los cerebros, Barcelona, debate.
8. Frazer J. La rama dorada. Mexico: fondo de cultura economica, 1955.
9. Incluimos dentro del concepto de biomedicina todas las actividades de la medicina alopatica desde las asistenciales hasta la exclusivamente investigativas. Ver Hahn y Kleinman 1983.
10. Saiznan, Zdenek. Antropologia: panorama general duplicaciones culturales mexico 2001. Unidad 1 y 2.
11. Biblioteca digital de la medicina tradicional mexicana, programa universitario mexico, nacional multicultural, UNAM, Mexico, 2009.
12. Balint M. El medico, el paciente y la enfermedad. Libros basicos 1987.
13. Foucault M. Les mots et les choes. Paris: Gallimard; 2001.
14. Espinosa, S.R.(1992). El ciclo vital en la familias mexicanas: caracteristicas culturales y estructura. Tesis Maestria. Mexico: Univercidad de ls Americas.